

# HELMANTICA

REVISTA DE HUMANIDADES CLASICAS  
UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA

AÑO IX

SEPTIEMBRE-DICIEMBRE DE 1958

NÚM. 30

## SUPERVIVENCIA DE CICERON

El 7 de diciembre del 43 a. C., caía, segada su cabeza por los emisarios de Marco Antonio, el príncipe de los oradores romanos, Cicerón. \* Su indomable energía y su tesón en defender la legalidad y el respeto a las instituciones republicanas, amenazadas por los planes imperialistas de los que a la sazón detentaban el poder, le granjearon el odio a muerte de uno de los cónsules del momento. A menos de dos años de distancia de la muerte del prepotente César, Cicerón pagaba también con su vida la fe en sus arraigadas convicciones y la perseverancia en mantenerlas con la espada de su arrebatadora elocuencia. Moría mártir de su ideal político en un momento crucial de la historia de Roma.

Es sintomático que esto ocurriera precisamente a los veinte años exactos \*\* de la gran apoteosis y exaltación de Cicerón, victorioso de Catilina y sus conjurados. El vigilante cónsul del 63 desaparecía ahora de la escena del mundo al golpe de una espada comprada a peso de sestercios por la villanía de uno de los cónsules. Una vez más se cumplía en él la ley inexorable del destino, simbolizada en lo que los antiguos llamaban la

---

\* Esta comunicación fué presentada y leída en la sesión de homenaje a Cicerón organizada el 25 de noviembre por la Sociedad Española de Estudios Clásicos, sección de Salamanca.

\*\* Téngase en cuenta, sin embargo, la reforma del calendario realizada por César.